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2017年清华大学的全球华人物

理大会上请来了杰出的华人女物理

学家们，共同探讨女性在物理界的

发展。在提问讨论环节一个学生模

样的女孩站起来不解地问到，为什

么学物理的女生比男生少，难道是

因为觉得难吗？望着这个特别可爱

的朝气蓬勃的女孩，我心中涌出由

衷的亲切感，因为仅仅几年前像她

这么大时我也问过同样的问题。

我一直认为自己特别幸运，从

小到大一路受到很多人的鼓励。在

我还没弄明白“长大”是什么概念

时就被当教授的爸爸教会了说，长

大我要当科学家！我特别感激小学

启蒙数学老师把我“推进”了数学

提高班，从此开始慢慢学着摸索领

悟数字的世界。小学毕业后我跟随

父母来到美国，起初语言的原因让

我抱着不需翻译的数字学科不愿撒

手。成长路上，我得到了父母、老

师及同学们的鼓励和支持。我从来

没有感觉到女生学科学是需要讨论

的话题，也没有想过性别和学不学

科学有什么关系。我第一次接触这

个话题是在麻省理工读本科时参加

Women In Physics 小组，听研究生

姐姐们有次非常认真地讨论着在学

术事业的什么阶段生孩子最合适。

当时的我非常诧异这个话题被如此

认真地提及，以致于讨论结果都没

有听进去。在这之前我从未想过事

业和家庭会有什么关系，在我看来

这两个对当时的我同样抽象的概念

应该是平行的。不过从那时起我慢

慢发现上课时确实女生要比男生少

很多。我没有多想，只觉得是个人

兴趣罢了。对这个现象的认识仅

仅是当别人听到我作为女生选择学

物理而发出的一个意味深长的感叹

而已。

大一时我印象深刻的第一个系

里的学术报告是位女教授讲高能物

理，如何在 Standard Model 之外去

寻找新的物理现象——“New Phys-

ics”。一个小时下来尽管我几乎什

么都没有听懂，但还是感觉特别震

撼。那是我第一次认识到原来物理

还很深奥，而基础物理研究就是寻

找已知之外的未知。之后我去找了

另一位做高能物理的教授请教，她

鼓励我加入她的研究小组。大一后

的暑假我跟教授一起去了 SLAC国

家实验室，第一次见到笔直一眼望

不到头的直线加速器，领略到了国

际研究团队携手建造庞大的科学仪

器，去探索上至浩瀚宇宙下至渺小

微观世界的霸气的学术氛围。

我对物理基础科研更深入地热

爱始于大三时加入的凝聚态教授课

题组，用扫描隧道显微镜探索铜基

高温超导材料的实空间特性。当时

导师让我延续一项数据分析软件的

编程工作，用图像处理的方法把低

温和高温测到的实空分布图自动将

原子逐个对上，这样可以精确得到

每一个原子上隧道谱的变温现象。

那是我首次直接接触到科学前沿数

显示器的结构设计，从液晶分子

90°扭曲排列导入的旋光、到液晶弹

性体连续性以及排列畸变弹性能的

利用，从像素后薄膜晶体管TFT的

数十道光刻工艺到遮光黑矩阵的设

计，其中物理模型之准确、数学计

算之精细、所涉及学问之广泛，实

在令人惊叹不已！在这样宏大的物

理学面前，个人的力量显得如此柔

弱渺小！然而正是物理带给全人类

的智慧，将点点滴滴汇聚成河，推

动文明进步的航船不断前行。物理

包罗万象，从中可以汲取无尽的创

新源泉。
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据。翻看着博士师兄们测到的五颜

六色刚出炉的数据时，很是兴奋。

我每天晚上做完作业便打开电脑，

一边摸索学习编程语言一边修改程

序。有一天终于写好了程序，我用

一套数据开始进行测试。铜基超导

体在超导转变温度之上一定温区内

总是有一个能隙，这个能隙的起源

一直众说纷纭，被称之为“赝能

隙”。能隙在实空间有不均匀大小变

化与分布。当我对接完高低温数据

发现，超导临界点上下的能隙分布

图几乎看不出变化，难道超导在这

个材料上没有影响吗？出于好奇，

我用低温的谱去除高温的谱，惊奇

地发现本来花花绿绿的低温分布图

归一化后变得颜色很单一，表示得

到了相对均匀的能隙分布图。这说

明超导态在本来非常不均匀的实空

间背景下打开了另外一个均匀的超

导能隙，也就意味着这个实空间均

匀分布的超导能隙应该不是源于不

均匀分布的赝能隙。看到这个结果

的时候已经快到清晨。我宿舍窗外

是分割波士顿和剑桥的查尔斯河，

对岸波士顿的楼群后面微微地泛起

一抹晨光，轻柔地温暖着还在熟睡

的城市。当时我很亢奋，虽然只是

极其微小的发现，但第一次品尝对

大自然的认知和领悟的心情真的让

人难以忘怀，如同孩子在海边翻开

某块石头发现一枚漂亮的小贝壳般

简单并纯粹的快乐。接下来的几周

都在和导师及师兄们的热烈讨论与

学习中度过。导师还给机会让我去

参加美国物理学会一年一度的会议

报告这个结果。第一次参加学术会

议的我非常兴奋。之前的两周反复

认真检验数据结果，准备报告，天

天熬夜到凌晨，以致于到了开会地

点开始连续发高烧至嗓子发不出

声，最后报告交给了导师帮我做。

即使这样，我仍然特别地享受看到

上万人济济一堂，报告、探讨、争

论着你的、我的、他的新发现。而

这一切都是源于大家共同的最初的

好奇心和想象力。

本科毕业之后我选择了去斯坦

福大学继续攻读实验凝聚态物理博

士学位，加入了沈志勋老师的课题

组，开始学习用角分辨光电子能谱

研究强关联电子体系。就在这个时

候，高温超导领域有了一项重大进

展，一种全新的铁基高温超导材料

被发现。我第一次跟着路东辉老师

参观并学习角分辨光电子能谱实验

就是测量这种材料。那次实验是在

劳伦斯伯克利国家实验室的同步辐

射光源进行。做这种实验需要通宵

达旦。路老师一边操控着实验一边

向我耐心讲解背后的原理。我慢慢

学习着用电脑分析采集到的数据并

画成费米面。我

现在还清楚地记

得，在凌晨当全

世界都安静得只

剩下机械泵还在

勤劳工作的时

候，我们测到的

第一个铁基超导

体电子结构在电

脑屏幕上一点点

地“现形”了。

黑色背景下，如夜空皎洁的月亮般

的费米面一条一条出现在眼前，完

美，对称。那是我第一次看到微小

如电子，它们在一个实体材料里的

运行被即时呈现在眼前，那幅美丽

的图里藏着许多量子世界的秘密等

待着我们去发掘。那一刻我心里不

由感叹这项实验技术的强大，决定

继续学习用这种实验手段去研究和

我一样新的铁基超导材料。很快，

许多铁基超导材料被相继发现，这

个领域迅速发展起来，使得我可以

一边学习技术一边经历一个领域的

发展过程，并且有机会不断去尝试

新方向。我由衷地感谢沈老师和路

老师给了我很多机会去探索，去参

加学术会议，去学习独立成长。在

这个过程中，我也特别享受和同

学、同事们，师兄、师姐们探讨科

研问题。很多新的想法就源于这样

充满生机的讨论中。

在我读博的最后一年，我的大

女儿出生了。其实倒退几年我想都

没敢想过会在读博期间开启妈妈的

角色，因为我觉得以做实验的工作

强度怎会有时间和精力去照顾一个

新生儿？虽然成家几年我都没有去

考虑过这个问题。但在我们系里有

好几位博士、博后学姐都当了妈

妈。她们的经历让我重新思考也许

这不一定是件不可能的事。从学姐

们那儿得知学校有的一系列帮助学

生开始新家庭责任的资源，对我很

有帮助。但一切的预想都不及实际

带来的措手不及。当医生把小宝宝

放在我怀里时，激动之余我才真正

意识到我的生活从此要完完全全地

改变了。一个月后我背着泵奶包回

到办公室开始写毕业论文。有了这

新的甜蜜负担与责任使得我需要调

整曾经的作息时间。由于每 3个小

时就需要泵奶，不再可以长时间不
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间断地投入一件事情，包括做实

验。刚开始的几个月无法在实验室

通宵实验。好在我的导师和同事们

都对我非常的支持和理解，尽他们

的所能帮助我。半年后我毕业了，

去了加州大学伯克利分校做博士

后。我们把半岁的女儿送去了附近

的托儿所。在之后的日子里，我努

力适应着新的作息时间。每天早晚

接送女儿，晚上孩子睡了再工作。

有时孩子病了要人照顾，开着会一

个电话我就需要离开，在家里小心

翼翼地照看这个发烧流泪的小人

儿。很多需要出差的会议或实验不

再能拔腿就走。面对一项新的工作

和一个完全依赖你的新生命，这种

双重责任是巨大的。那是我第一次

真正地意识到并承认女性追求科学

研究的道路之艰难。但幸运的是我

的导师与同事们都给予我极大的理

解与帮助，我的家人也给予了极大

的支持与帮扶。慢慢我学习着安排

时间，不再像曾经那样事事追求完

美，尽我所能地去扮好这两个角

色。工作让我珍惜和孩子在一起的

分分秒秒，而照顾家庭也迫使我学

习如何更有效地安排工作时间。

在这期间，在导师的推荐下，

我荣获了欧莱雅给予女博士后的美

国女科学家奖，有幸和另外 4位得

奖者去华盛顿领奖并参观了美国白

宫与国会。在那里，我们有机会见

到了美国政府中杰出的女性领袖，

包括当时在任的美国Chief Technol-

ogy Officer( 首席技术官)， Megan

Smith，和 NASA 首席科学家 Ellen

Stofan。在跟她们的交谈中让我看

到一种无畏追求的精神和关心年轻

女性追求科学的责任心。大家认真

地探讨着如何可以改变现有的社会

框架，帮助更多的年轻女性去追求

她们的梦想。回来后，我思考怎样

在这方面作出一些努力。想到曾经

在斯坦福和学姐们的交流对于当时

的我很有帮助，于是我联系了周围

几个认识的研究生博后妈妈们，开

启了一个在伯克利的“妈妈群”，召

集各系当妈妈的研究生与博后每月

聚到一起，分享平衡事业与家庭的

心得，让我们这个为数不多的、分

散的群体能够有个平台在科研路上

互相鼓励与扶持。

一年半前我的二女儿出生了。

由于我博士后实验工作需要常常出

差，从孩子满月后便开始背着泵奶

包出远门。我从“妈妈群”学习到

如何在外面找到冰箱把泵出来的奶

冷冻起来，再用简易冷藏箱带回

来。真心感谢我的家人在这期间无

私的支持，导师同事们的理解，以

及孩子们的耐心等待和每次看见我

回家飞奔过来给我的浓烈的爱。这

一切都给了我更大的信心去继续探

索那些宇宙中的奥秘。虽然时间不

再像曾经那样完美安排，但在拥有

的每一分钟去思考并发现，让我无

比感恩我所得到的一切。

为什么社会需要更多的女性加

入科学研究？用凝聚态现象打个比

喻。一个单一的与众不同的粒子在

一个系统里叫紊乱，很容易被屏蔽

掉；少数行为一致的，但和大多数

组分不一样的粒子在一起可以形成

短程序从而引起一定注意；当这些

粒子的比例达到一定临界质量时，

可以让系统经历一个相变而改变其

外在特性。然而最有意思的是，当

粒子的多样化和比例都在一个临界

点时，整个系统才最丰富多彩千变

万化。我相信随着越来越多的女性

以及文化背景、经历不同的人群的

加入，科学界正在朝着特别有趣

的，让人期待的多元化临界点演

变。而当越来越多的人关注这个临

界点时，前进的速率将会加倍增长。

当我收到《物理》杂志约稿

时，我想了很久该如何去写我的故

事。与年轻的学生们相比我多了一

些家庭的负担与责任，与已有成就

的前辈们相比我还没有真正摸索到

最优平衡工作与家庭的韵律。我考

虑过要不要写一篇意气风发正能量

爆棚的励志文去鼓励女生们学习物

理。但最后我决定把我最真实的感

受与经历说出来，因为我相信对于

很多有志科研的女生来说，我现在

所经历的都是一个很关键的时间

点。在家庭和事业同时起步的时

候，会同时经历对学术的热忱，对

年幼孩子的责任，在工作上寻找争

取自己独立空间的迫切需求等等这

些有时并不十分兼容的任务，并且

在这短时间里迸发的所有的一切中

寻找平衡寻找自我。但也正因为这

些非常不同的、有趣的任务让我觉

得更有机会从多元化角度，领悟生

活给我们的学习成长的经历并且感

恩所有。每个人的故事都不一样，

但在大自然中发现一点点别人没有

发现过的科学现象的那种孩童般纯

洁的兴奋都是一样的。

我在科学追寻的道路上刚刚摸

索着起步，后面的一切对我来说充

满未知。但我相信一路上一定还有

很多美好的风景等着我们去发现，

也一定会有更多志同道合的朋友结

伴同行。我感恩所有帮助激励过我

的恩师、朋友和亲人们。坎坷、逆

境一定会有，但只要好奇心和发现

美好的初心还在，求知路漫漫，风

景无限好！
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